



Estamos
comprometidos con la
Región de Coquimbo



FACULTAD DE
GOBIERNO
UNIVERSIDAD DE CHILE

Escuela de Gobierno y Comunicaciones Universidad Central

INFORME CHILE N°12/2024

Periodo: 25/05/2024 - 31/05/2024

I. Lista de Títulos de los Resúmenes

- 1.- Debate sobre la jurisdicción del caso Putre sigue sin resolverse
- 2.- Suprema mantiene a ministro Matus en el caso Putre; familiares y el INDH exigen revisión del fallo
- 3.- Chile participa en ejercicios militares multinacionales en Perú
- 4.- Bolivia incauta armamento de alto calibre en la frontera con Chile
- 5.- Chile condena ataque israelí en Rafah y pide cese de ofensiva militar
- 6.- Organizaciones de DD.HH. y sociales exigen acción urgente en búsqueda de desaparecidos y priorización de género
- 7.- Fallece Eduardo Contreras, primer querellante contra Pinochet

II. Resúmenes

1.- Debate sobre la jurisdicción del caso Putre sigue sin resolverse

A pesar del primer fallo en favor de la Justicia Militar, continúa el debate en torno a la jurisdicción del caso Putre. De acuerdo con La Tercera, la Fiscalía Militar argumenta que el Ministerio Público entorpece la investigación del caso Putre, insistiendo en que debe ser competencia de la justicia militar. En una entrevista con La Tercera, el Ministro de Justicia, Luis Cordero, señala problemas estructurales en la justicia militar que complicaría el caso en el escenario de que la contienda quede bajo su jurisdicción. El Mostrador informa que el Fiscal Judicial de la Corte Suprema recomendó que el caso sea abordado por la justicia militar, acentuando la disputa de competencia. (La Tercera - PM - 27/05/2024; La Tercera - Política - 27/05/2024; El Mostrador - País - 27/05/2024).



2.- Suprema mantiene a ministro Matus en el caso Putre; familiares y el INDH exigen revisión del fallo

Según La Tercera, la Corte Suprema decidió no inhabilitar al ministro Jean Pierre Matus en el caso del conscripto Franco Vargas, a pesar de su asesoría previa al Ejército. De acuerdo con La Tercera PM, tanto el Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH) como la madre de Vargas exigen que se corrija el fallo de la corte suprema en favor de la Justicia Militar, cuestionando la imparcialidad de la Justicia Militar y sugiriendo posibles encubrimientos en la investigación del fallecimiento del conscripto en Putre. (La Tercera - Nacional - 27/05/2024; La Tercera PM - Nacional - 27/05/2024).

3.- Chile participa en ejercicios militares multinacionales en Perú

De acuerdo con Emol, Chile participa en los ejercicios militares multinacionales "Resolute Sentinel 2024" junto a Estados Unidos, Francia y Brasil. Estos ejercicios se llevarán a cabo del 28 de mayo al 14 de junio en varias ciudades de Perú y tienen como objetivo fortalecer la cooperación y la capacidad de respuesta ante amenazas globales mediante operaciones de combate, transporte, ayuda humanitaria y cibernética. (Emol - Nacional - 28/05/2024)

4.- Bolivia incauta armamento de alto calibre en la frontera con Chile

Según El Mostrador, las autoridades bolivianas incautaron armas de fuego de alto calibre, capaces de penetrar vehículos blindados, en la frontera con Chile. Este decomiso, realizado por el Comando Estratégico Operacional de Lucha Contra el Contrabando (CEO-LCC), evidencia el uso de armamento de las Fuerzas Armadas en actividades ilegales. (El Mostrador - País - 25/05/2024)

5.- Chile condena ataque israelí en Rafah y pide cese de ofensiva militar

Según El Mostrador, el Gobierno de Chile condenó enérgicamente el ataque de Israel en Rafah, que dejó al menos 45 muertos y cientos de heridos. En un comunicado, la Cancillería chilena instó a Israel a detener su ofensiva militar y a respetar el derecho internacional humanitario, destacando la necesidad de garantizar el suministro de servicios básicos y asistencia humanitaria en la región. (El Mostrador - Mundo - 27/05/2024)

6.- Organizaciones de DD.HH. y sociales exigen acción urgente en búsqueda de desaparecidos y priorización de género

De acuerdo con El Mostrador, diversas organizaciones de derechos humanos demandan al gobierno una "urgencia ética" en el plan de búsqueda de desaparecidos, destacando la necesidad de un mecanismo permanente para calificar a las víctimas. Además, instan al Presidente Boric a priorizar temas de género y derechos humanos en su Cuenta Pública, abogando por reformas en la sociedad conyugal, la



implementación de la Ley Integral contra la violencia hacia las mujeres y otros proyectos cruciales. (El Mostrador - País - 01/06/2024; El Mostrador - Braga - 30/05/2024)

7.- Fallece Eduardo Contreras, primer querellante contra Pinochet

Según El Mostrador, a los 84 años falleció Eduardo Contreras, destacado abogado y el primer querellante contra Augusto Pinochet. Contreras fue una figura clave en la lucha por los derechos humanos en Chile, impulsando querellas que sentaron precedentes históricos en la búsqueda de justicia por los crímenes cometidos durante la dictadura militar. (El Mostrador - País - 27/05/2024)

III. Sitios de Referencia

El Mercurio - Versión Online (EMOL): <https://www.emol.com>

El Mostrador - <https://www.elmostrador.cl>

La Tercera - <https://www.latercera.com>

IV. Equipo

Mireya Dávila - Coordinadora del Grupo de Investigación en Políticas de Defensa, FF.AA. y RR.II. de la Facultad de Gobierno de la Universidad de Chile.

Alan Sepúlveda - Académico Escuela de Gobierno y Comunicaciones de la Universidad Central Región de Coquimbo

